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Día de la Industria en San Martín: 
“Hoy no tenemos mucho para festejar”

En una actividad encabezada por el intendente 
de San Martín, Fernando Moreira, con fuertes críticas 
a la política económica del Gobierno nacional, este 
martes 17 se realizó en el Parque Yrigoyen un en-
cuentro por el Día de la Industria, con la presencia 
de diferentes actores del entramado productivo local.

Hicieron uso de la palabra tanto Moreira como 
el titular de la Cámara Económica Sanmartinense 
(CES) Juan Ciolli y el secretario de Producción y De-
sarrollo Económico municipal, Alejandro Tsolis (foto).

Asistieron al encuentro el ex secretario PyME de 
la Nación, Guillermo Merediz, además de funciona-
rios municipales, representantes de diversas entida-
des empresarias locales como el titular de la Unión 
Industrial de Gral. San Martín, Norberto Fedele y el 
presidente de la Liga del Comercio y de la Industria 
local, Roberto Arévalo, entre otros. También dieron el 
presente los concejales Andrés Petrillo, María Victo-
ria Olalla y Victoria Pastori.

El primero en dirigirse a los presentes fue Tso-
lis, quien destacó la importancia de la realización del 
Censo Económico 2023 con la participación de los 
emprendedores locales para monitorear los proyec-
tos encarados por el entramado empresario sanmar-
tinense.

“Venga a visitar a nuestras empresas en San 
Martín para ver la realidad”

A su turno, Ciolli comenzó advirtiendo que “lamentablemente hoy no tenemos mucho para festejar, pero debemos 
estar juntos, unidos y pensar mucho en cómo salimos de la situación en la que nos encontramos”.

“San Martín siempre fue la Capital Nacional de la Industria, por albergar más del 20% de las industrias de la provincia 
de Buenos Aires y por ser el ámbito de establecimientos educativos como la UNSAM o entidades como el INTI, la CNEA y 
el Polo Productivo”, recordó, pero luego agregó que “el proceso de desindustrialización llevó al cierre de miles de empre-
sas y la pérdida de miles de puestos de trabajo” y subrayó que en los últimos meses se generó “una profunda caída de la 
actividad y el aumento de la capacidad instalada ociosa, junto al incremento brutal de las tarifas de los servicios públicos, 
entre otras calamidades”.

Puntualizó que según determinó el INDEC a nivel nacional, desde diciembre de 2023 a mayo de 2024 hubo una caída 
de 11.265 empresas, mientras que al mismo tiempo hubo una pérdida de 294.930 puestos de trabajo.

Continúa en página 3

En el Concejo Deliberante de Gral. San Martín, 
conforme a la renovación de autoridades nacionales 
y provinciales en el PRO nacional y provincial, se con-
formó el bloque de concejales Nuevo PRO, presidido 
por Natalia Quiñoa. Lo integran, además, Andrés Pe-
trillo y Sergio Borquez.          

Ver página 5

Nuevo PRO en SM

Juan Eslaiman, concejal del Frente Renovador de San 
Martín, -nacido y criado en el distrito PYME por excelen-
cia, como él mismo dice-, opinó sobre distintos aspectos 
de la coyuntura económica del país y en “De la industria, 
nadie dice nada…”, una nota de opinión de esta semana, 
expresó que en la última discusión pública en redes en-
tre Javier Milei y Cristina Fernández, ninguno mencionó 
temas centrales como el desarrollo industrial del país, el 
refuerzo de la matriz energética y el crecimiento de las 
economías regionales, “propuestas concretas y reitera-
das del exministro de economía, Sergio Massa durante la 
campaña electoral de 2023”. 

“La dirigencia política debe alzar la voz en este mo-
mento clave para plantear que el Estado debe atender de 
manera urgente lo que ocurre en el sector productivo y 
buscar los mecanismos para respaldar a esos argentinos 
que, a pesar de todos los obstáculos, cada mañana levan-
tan las persianas de sus fábricas y se dedican a producir”, 
agregó el concejal sanmartinense, licenciado en Econo-
mía.

Además, sostuvo que “es muy poco probable que 
2025 revierta la recesión actual, tomando en cuenta los 
actuales niveles de desempleo y, sobre todo, con un pre-
supuesto de las cuentas públicas nacionales que, de ser 
aprobado, va a contraer aún más la economía doméstica”.

Y, entre otras consideraciones, aseguró que “el comercio, la construcción y la industria exhiben números en rojo; son 
números de dos cifras. Por ello, desde el exterior, organismos como el Fondo Monetario Internacional e instituciones 
como JPMorgan, y hasta las consultoras privadas del país, estiman una contracción del PBI que va desde el 3,6% al 
5,7%”. 

“Esta situación cuasi-ficticia de ingresos mayores al gasto solo se explica porque no se pagan las cuentas relaciona-
das al gasto público”, sentenció para terminar.

Eslaiman: “De la industria, nadie dice nada…”

El intendente Moreira y el presidente de la Cámara Económica Sanmartinense lamentaron la 
actualidad industrial. Ciolli dijo que de diciembre a mayo hubo una caída de 11.265 empresas y una pérdida 

de 294.930 puestos de trabajo y llamó a estar juntos, unidos y pensar mucho en cómo salimos.

Continúan las capacitaciones gratuitas en Progra-
mación, Paquete Office, Marketing y Comunicación im-
pulsadas por la Municipalidad de Gral. San Martín jun-
to a la Fundación Telefónica Movistar, para incorporar 
habilidades digitales y desarrollarse profesionalmente. 

Este es el segundo lanzamiento y suma un nuevo 
curso en Programación HTML5+CSS. 

Además, se ofrecen clases de apoyo gratuitas y un 
espacio co-work para cursar en un lugar tranquilo, con 
computadora y conexión wifi.

Para conocer más e inscribirse ir a: bit.ly/3MJIlKQ. 

Potenciate SM

Mañana, sábado 21, el MSM celebra junto a los ve-
cinos el Día de la Primavera y De los Estudiantes con 
un gran #FestiJoven al aire libre. 

Habrá espectáculos en vivo, freestyle, DJs, grafitis, 
danza, espacio gamer, ¡y mucho más!

La fiesta será en la plaza Mitre, Lacroze y Prof. Si-
mon, Chilavert, de 16 a 20.

También en 
la plaza Roca 
se celebra la 
primavera en 
Villa Ballestar 
con una nueva 
edición de la 
feria Sabores 
de Ballester. 
Este sábado 21 
y domingo 22, 
desde las 12 del 
mediodía, en 
Roca y Artigas, 
habrá feria arte-
sanal, mercado 
saludable, espectáculos musicales y muchos puestos 
de comida para disfrutar en familia.

FestiJoven 

Sabores de Ballester 
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En la última sesión del Concejo Delibe-
rante de San Martín, la semana pasada, se 
aprobó la reinstalación del busto del ex pre-
sidente Dr. Raúl Afonsín en la plaza central 
del distrito. La iniciativa original había sido 
presentada por la ex concejala radical Mar-
cela Mancini en 2018. En aquella ocasión, 
Mancini refería que el proyecto traducía “el 
sentimiento colectivo de gratitud, orgullo y 
veneración hacia el Padre de la Democra-
cia, el Dr. Raúl Alfonsín, símbolo de valen-
tía, austeridad, honestidad y defensor acé-
rrimo de los Derechos Humanos”

Ahora, y por impulso de la concejala 
Alexia Carusso, del bloque Espacio Abier-
to, el proyecto logró ser aprobado. Carusso 
dijo estar “convencida de que en las disi-
dencias es donde se encuentran los pro-
yectos superadores, en que debemos bajar 
nuestras banderas partidarias en pos de poner en lo más alto la bandera argentina, como alguna vez lo dijo Raúl. 
Entender que debemos trabajar por y para el vecino, que de ello se trata, siempre desde el respeto y el consenso. 
Todo eso es Raúl”.

Apenas fue aprobado el proyecto, distintas voces del radicalismo de San Martín, del espacio que conduce Walter 
Carusso, dieron su opinión sobre la reinstalación del busto del expresidente. 

Adriana Ginobilli, candidata a presidir el Comité de la UCR Gral. San Martín, dijo que siente “muchísimo orgullo 
como militante y sanmartinense por este gran homenaje a Raúl Alfonsín, un político que marcó mis 42 años de militan-
cia, en la creencia de que se puede, de que es posible ejercer el poder con dignidad y honestidad. Alguien que para 
mí es el ejemplo acabado de lo que significa ser fiel a las convicciones”. 

Al mismo tiempo, Analía Mairano, presidente del Bloque, refiriendose a la aproba-
ción del proyecto de repudio a los diputados nacionales que visitaron a los genocidas 
el pasado 11 de julio de 2024, declaró: “Es necesario mantener la memoria viva de 
nuestra historia, para no volver a perder el rumbo de la vida democrática y sobre todo 
de los derechos humanos, no podemos permitirnos el olvido” y destacó  “ la necesidad 
e importancia del  trabajo  en conjunto,  para el bienestar de toda nuestra comunidad”. 
Carolina Lencina, presidente de la Juventud Radical de Gral. San Martin, dijo: “Tener 
un busto del Padre de la Democracia es un homenaje eterno a su legado”. Por su par-
te, el Dr. Ricardo Magnano, concejal MC de la UCR, afirmó que “la reinstalación del 
busto implica el necesario ejercicio de la memoria de la restauración de la democracia 
y la vigencia del estado de derecho en nuestro país”. Y, Tiago Landoni, candidato a 
presidente de la Juventud dijo que “este homenaje es un reconocimiento a la militan-
cia, especialmente en tiempos donde algunos dirigentes se alejan de los valores que 
defendía Raúl Alfonsín” 

     

Reinstalarán el busto de Raúl Alfonsín en SM

UIGSM - Blanqueo de Capitales 
En una actividad virtual realizada por la Unión Industrial de 

Gral. San Martín (UIGSM) este lunes 16 se desarrolló una charla 
abierta sobre “Blanqueo de Capitales y Regularización de Acti-
vos”, a cargo de integrantes del Estudio Vexina.

Tras las palabras de apertura del titular de la UIGSM, Norber-
to Fedele, y con la participación de empresarios de la industria 
local, comenzó la exposición del contador Rubén Acevedo junto 
a Marco Impieri y Lucas Degand Lob.

En relación al blanqueo establecido por la Ley 27.743, impul-
sada por el actual Gobierno nacional, Acevedo elogió la iniciati-
va legislativa por las ventajas para quien ingrese en la normativa, 
con el incentivo de exteriorizar hasta U$D 100.000 en efectivo u 
otros bienes equivalentes, tanto en el exterior como en el interior 
del país, sin abonar impuestos. Y si se excede ese monto está 
previsto el pago desde el 5% del impuesto. 

 Se agregó que quien ingrese al blanqueo quedará liberado de toda acción civil y por delitos tributarios, cambia-
rios o aduaneros, además de la exención del pago de los impuestos que se hubieran omitido ingresar. Se precisó 
también que quedarán excluidos del blanqueo los funcionarios públicos, legisladores y ministros.

 “Se trata de una ley muy beneficiosa, con una serie de posibilidades de inversión de los fondos exteriorizados 
con una renta”, agregó Acevedo. “Una vez ingresado al blanqueo se produce un perdón fiscal”, concluyó. 

Sebastián Cejas 
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Viene de tapa

Día de la Industria en San Martín: 
“Hoy no tenemos mucho para festejar”

Finalmente, Ciolli pidió al presidente Javier Milei que no se deje guiar por un “ideologismo 
trasnochado de redes sociales y venga a visitar a nuestras empresas en San Martín para ver 
la realidad”.

“Desde esta Capital de la Industria es preciso hacer un llamado a unirnos, para desandar el 
peligroso camino de desarticulación de la sociedad a la cual nos está llevando esta política de 
remate de los recursos del país, que sólo aspira a beneficiar a grandes corporaciones interna-
cionales y minorías especulativas”, concluyó.

Menos obra pública y más políticas comunitarias
El acto finalizó con las palabras de Moreira, quien coincidió que “no hay mucho 

para festejar”, agregó que “la situación desde el punto de vista social es muy com-
pleja”, junto a “la caída de la actividad económica y de los recursos de los sectores 
asalariados”.

“La producción industrial tuvo una caída muy pronunciada”, subrayó. “El aumento 
de la demanda social primero recae en el Municipio que siempre es el primer mos-
trador de la gente. Esa demanda se multiplicó. Y ni hablar de la política alimentaria, 
donde se vio el retroceso del Estado nacional en el compromiso de abastecer esa 
demanda en forma directa o a través de cada municipio”, criticó.

“La caída de la actividad afecta también a la clase media que antes no recurría al 
Municipio y ahora lo hace cada vez más. Estamos trabajando con mucho esfuerzo, 
reduciendo la obra pública y poniendo el énfasis en las políticas comunitarias y de 
cercanía”, afirmó.

“Desde la Municipalidad seguimos junto a los empresarios PyMEs con nuestras 
herramientas, que son menos que antes, con capacitación y ampliando mercados con 
la promoción de exportaciones, para atravesar esta etapa complicada”, precisó.

Y finalmente enfatizó que “en San Martín las PyMEs están en los barrios, dan tra-
bajo al vecino, ayudan al comedor, al club y a la escuela. Tenemos que seguir juntos y 
poner como prioridad el esfuerzo comunitario”.                                 Sebastián Cejas
       

El jueves 15 de septiem-
bre, en el “Día Nacional de 
la Adopción”**, el Municipio 
de Gral. San Martín anunció 
una charla virtual destinada 
a quienes trabajan en áreas 
públicas o privadas del Sis-
tema de Promoción y Protec-
ción de Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes.

“La adopción: más allá de 
los mitos” será un encuentro 
virtual, el jueves 26 de sep-
tiembre a las 15:00. 

Participarán: Ana Álvarez, 
de la Red de Hogares de San 
Martín; Dra. Claudia Portillo, 
directora del Registro Central 
de Aspirantes a Guarda con 
Fines de Adopción de la Provincia; Diego Monrroy, de Militamos Adopción; y Vale-
ria Liria, de Militamos Adopción y consultora familiar de la Diócesis de San Martín. 

Para anotarse y obtener más información, escribir por mail a derechosnnya@
sanmartin.gob.ar.

** El 15 de septiembre se celebra en Argentina el Día Nacional de la Adopción 
porque ese día de 1948 se sancionó la Ley 13.252, la primera de adopción 

en el país, durante la primera presidencia de Juan Domingo Perón. 
Antes de ello, la entrega en adopción de niños tenía altos grados 

de informlidad y se llevaba adelante en un contexto de vacío legal.

La adopción: más allá de los mitos
Charla virtual en el marco del “Día Nacional de la Adopción”
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P R O F E S I O N A L E S

Lunes, miércoles y jueves de 15:00 a 18:30

Cartelera Las actividades son con entrada libre y gratuita, a no ser que se indique lo contrario.

Como cada semana, la cartelera municipal propone 
decenas de actividades. Entre ellas, mañana sábado 21 
se destaca un recorrido histórico por el Museo Histórico 
José Hernández, a 190 años del nacimiento de José Her-
nández, a las 11 y 15 en P. Carballo 5042, Villa Ballester.

Y, también a las 11, por el sitio histórico Casa Merca-
do, en Primera Junta 5947, Billinghurst.

A las 18, en el marco de la muestra “Evita es hoy” 
habrá un homenaje a cargo de artistas locales en el Com-
plejo Cultural Plaza, Int. Campos 2089, San Martín.

El domingo 22 a las 18, la Orquesta Juvenil actuará 
en el Galpón Cultural San Andrés, en La Crujía y las vías. 

Teatro en la SAGVB 

La Sociedad Argentina de Escritores (SADE) - Filial San 
Martín invita a la comunidad a compartir su presentación ofi-
cial en la Biblioteca Popular Bernardino Rivadavia.

Especialmente invita a todos los escritores de Gral. San 
Martín y de localidades vecinas a compartir el acto el próximo 
sábado 28 de septiembre, a las 18, en Roca 3155 de Villa 
Ballester.

Para más información o contactarse con SADE San Mar-
tín escribir a: sade.sanmartin@gmail.com. O visita nuestras 
redes: 
• IG:@sadesanmartin 
• X (Twitter): @sade_sanmartin 
• facebook/SadeSanMartinBsAs 
• threads: @sadesanmartin 
• YouTube(canal): @sadesanmartin 
• TikTok: @SADESanMartinOK

La muestra “Los Ángeles de Charly” que luce en el Espacio Cultural Municipal Ballester continúa con variadas 
actividades. 

Mañana sábado 20, a las 18, se inaugura la muestra “Artistas visuales homenajean a Charly”, y a las 19, en 
planta alta la Orquesta Sinfónica Municipal ofrecerá “Charly sinfónico”.

El sábado 28, a las 15, llega una feria de artistas y, a las 18, habrá una visita guiada con las artistas Nora Lezano 
y Andy Cherniavsky. Para cerrar el día, a las 19.30, está programado “Bailando entre la gente”, con la participa-
ción de la Banda Municipal y la Cía. Juvenil de Danza, Todas las actividades son en el Espacio Cultural Ballester, 
en Vicente López 2946.

El broche de oro será el domingo 27 de octubre, a las 18.30, con el recital de Hilda canta a Charly, de Hilda 
Lizarazu y Lito Vitale.

Los Ángeles de Charly

SADE San Martín

Más información e inscripción en: Instagram @comedia-
municipalsanmartin 

El jueves 26, a las 20, se presenta en el Complejo 
Cultural Plaza la obra “Cae la noche tropical”, dirigida 
por Leonor Manso. Los vecinos pueden reservar entradas 
en complejoplaza.com.ar 

El sábado 28, habrá Peña de la Primavera, con Clau-
dia Cabrera y Marcelo Sierra, a las 16 en la Casa Mer-
cado. 

Y a las 19, la Orquesta Sinfónica Municipal se pre-
sentará en el Complejo Cultural Plaza. Las entradas se 
reservan en complejoplaza.com.ar 
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Viene de tapa

Concejo Deliberante: Se conformó el bloque 
Nuevo PRO en San Martín

En sintonía con la renovación de autoridades nacio-
nales y provinciales dentro de la estructura del PRO, 
partido fundado y nuevamente presidido por Mauricio 
Macri, los concejales de San Martín que responden po-
líticamente al liderazgo del jefe de gobierno de la Ciu-
dad Autónoma de Buenos Aires, Jorge Macri, y de la 
intendenta de Vicente López, Soledad Martínez:  Ser-
gio Borquez, Andrés Petrillo y Natalia Quiñoa con-
formaron el bloque legislativo en el Concejo Deliberante 
de Gral. San Martín.

“Es importante dar cuenta en los diferentes espa-
cios con representación legislativa del PRO a lo largo y 
ancho de la Argentina, la vocación de ser una alternati-
va de gobierno manteniendo nuestra identidad, ideario 
y espíritu abierto”, expresaron entonces los ediles. Y 
agregaron: “Creemos importante seguir avanzando en 
el diálogo interno y el trabajo legislativo coordinado con 
otros sectores partidarios a efectos de potenciar y cons-
truir una propuesta competitiva de cara a los vecinos”.

En ese sentido, Andrés Petrillo expresó: “En una 
nueva etapa de la Argentina, necesitamos imperiosa-
mente madurez política, generosidad y construcción de 
equipos. Dejo la posta en la presidencia del bloque a Natalia Quiñoa, convencido que nuevos tiempos requieren otras 
improntas capaces de alcanzar mejores consensos”.

Del mismo modo, la presidente del bloque de concejales Nuevo PRO San Martín, Natalia Quiñoa, afirmó: “Asumo 
esta responsabilidad con humildad, en la convicción que San Martín necesita abrazar a todos quienes compartimos las 
ideas del cambio. Aspiro a que mi aporte sirva como puente en el camino para la construcción de una oposición unifica-
da”.

Por último, Sergio Borquez indicó: “Un nuevo comienzo para nuestro espacio implica renovación y continuidad. En 
equipo y abrazando a todos, construiremos el futuro para sacar a San Martín del estado de abandono en que se encuentra”.

El nuevo bloque será presidido por la edil Natalia Quiñoa

Santiago Echevarrieta -concejal de la Coalición Cívica ARI- 
ponderó que, ahora, tras un anuncio de Nación, los municipios 
no podrán aumentar tasas de manera indiscriminada. Además, 
presentó un proyecto para frenar el "impuestazo" en San Martín.

“A fines de agosto, el intendente de General San Martín, Fer-
nando Moreira, impulsó, mediante un decreto, una nueva suba de 
impuestos. Puntualmente, el jefe comunal de Unión por la Patria 
avaló incrementos en los cargos fijos que se abonan por el alum-
brado público; además sumó un artículo que presiona a pagar 
esas subas y amenaza, a quienes no se adhieran, con tarifas que 
duplicarán su valor los meses siguientes”, resume una gacetilla 
del concejal.

“Es decir que Moreira nuevamente recurrió al bolsillo de los 
sanmartinenses para engrosar la caja municipal. Así, varios muni-
cipios han adoptado esta modalidad de aumentar tasas, o crearlas 
de manera indiscriminada; lo que generó que Nación saliera a po-
nerle un alto”, agrega. 

Con un contra-decreto, Echevarrieta señaló que la situación 
económica de los samartinenses se volvió insostenible, por lo que 
los usuarios no pueden enfrentarse a un nuevo aumento.

Además, según explicó el edil en un proyecto de ordenanza, el 
incremento impositivo no debería tener lugar porque "el Ejecutivo 
Municipal -a través de los funcionarios competentes en el área de 
la Secretaría de Hacienda- vienen sosteniendo enfáticamente que las finanzas municipales tienen un superávit primario 
a lo largo de los últimos años". Y, agregó que "los recursos por coparticipación se incrementan gracias a la mejora del 
CUD siendo el Municipio de Gral. San Martín uno de los 10 mejores posicionados en la Provincia de Buenos Aires".

En la misma línea, Echevarrieta acusó a Moreira de actuar de manera coercitiva, dado que la "Intendencia se arrogó 
el accionar de aumentar tasas municipales y, en su articulado, afirmar que quienes no abonen el incremento deberán 
enfrentar tarifas con montos duplicados los meses venideros".

 "Coincido en la medida anunciada por el Gobierno Nacional para eliminar las tasas municipales, es hora que los 
municipios terminen con el despilfarro para solventar sus gastos políticos. El Estado municipal tiene que sacarle el pie 
de la cabeza a los vecinos", ponderó Echevarrieta tras el anuncio de Nación por avanzar con la prohibición de aumentos 
indiscriminados en municipios.

Echevarrieta, contra el "impuestazo" en San Martín
El concejal de la CC-Ari presentó un proyecto por la suba de impuestos

TALLER DE CHAPA Y PINTURA
 “JOSÉ TIESO”

11.5713.6037  /  @danieltieso@gmail.com
Diego Pombo 4041 – San Andrés

www.tallertieso.com
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Sociales

infantil
Rincón

Por la Prof. Nora A. de Fasani
(Premio Cuna de la Tradición del Círculo

de Periodistas de Gral. San Martín)

GazpachoRECETAS

¡Llegó la primavera!

Hoy, 20 de septiembre Juan Ignacio Genga celebra su 
cumpleaños como siempre junto al cariño de sus papas Pa-
blo y Raquel Libonati, familiares y amigos.

Mañana, 21 de septiembre, junto con la primavera, 
comienza un nuevo año para el profe Gastón González 
Arias, a quien su familia, amigos y la comunidad del Hand-
ball del Club Alemán de Villa Ballester le desearán lo mejor 
para su nuevo año.

Pedro Ruston también recibirá mañana, sábado 21, 
muchos saludos por su cumpleaños.

Este domingo 22, Lauro Grande recibirá decenas de 
saludos por su cumpleaños.

Mirta Serrano celebrará el próximo 24 de septiembre 
su nueva vuelta al sol, rodeada del cariño de sus allegados.

Muchas felicidades y saludos recibirá el miércoles 25, 
Vivinila Gómez por su cumpleaños.

También, cariñosos mensajes viajarán hasta el Arq. Jor-
ge Lema para desearle un feliz cumpleaños, el próximo 25 
de septiembre.

El domingo pasado 15 de septiembre la escuela Co-
mercial Nº 13 de Villa Ballester -Lacroze 4873- abrió sus 
puertas para recibir la exposición Eärlinde Tolkien XIV. 
El encuentro homenajea al autor John Ronald Reuel Tol-
kien, quien además de filósofo y profesor universitario, 
fue un escritor que plasmó detrás de su pluma la saga de 
novelas fantásticas como “El Hobbit” y “El Señor de los 
anillos”, que fueron llevadas al cine.

Desde hace 14 largos años esta feria convoca a fans 
y seguidores, quienes ataviados con los disfraces más 
originales reciben a los visitantes. Además, hay artesa-
nos con sus productos, venta de libros y objetos intere-
santes que van desde un chop artesanal de la época de 
vikingos hasta coronas, comidas típicas y cabinas para 
tomarse fotos. 

También acompañó durante la tarde una radio abierta 
para la gente que, interesada en lo medieval, quiso estar 
presente a la distancia.

En esta ocasión hubo juegos de arquería, diferentes 
charlas, softcombat, talleres, juegos interactivos, música 
y, sobre todo, reinó la magia de encontrarse con infinidad 
de amantes del pasado, con capas y túnicas en el patio 
de la escuela, transformado en una aldea antigua donde 
no faltó la antigua guillotina usada en esa época. 

En esta oportunidad además asistió como expositor 
Clemente Montag, dibujante de García Ferré en la revista 
“Anteojito” durante muchos años.

Sobre las paredes del hall central se montó una mues-
tra fotográfica y paneles con inmensos dibujos, donde los 
visitantes pudieron tomarse fotografías como recuerdo.

La feria medieval concluyó a las 21. Las espadas y 
las capas se guardaron momentáneamente, hasta nue-
vos encuentros medievales.

Por Mirta SerranoPor Mirta Serrano

INGREDIENTES 
*100 ml. de aceite de oliva virgen 
extra
*30 ml. de vinagre de Jerez o si-
milar
*1 kg. de tomates rojos bien ma-
duros.
*1 diente de ajo
*150 g. de pan blanco (un trozo)
*1 pimiento verde grande
*1 pepino
*Un pellizco de sal y agua opcional
Para la guarnición: 1 cebolla pequeña, 1 tomate, 50 g de 
pimiento verde y 50 g de pepino. (todo en pequeños dados)
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Había una vez trece enanos 
y un hobbit

Y con la primavera vienen también las mariposas, tan 
lindas.

Pertenecen a la familia de los lepidópteros, que se carac-
teriza por tener el cuerpo y las alas cubiertos por escamas de 
color que forman hermosos dibujos.

Tienen un curioso ciclo de vida, ya que los huevos dan 
origen a las larvas, que llegan a convertirse en ninfas o crisá-
lidas y, luego, viene la fase adulta.

Pero la adultez de las mariposas es muy breve, a veces 
es de un solo día, en el que se da la función reproductora.

El aparato bucal de la mariposa es chupador, lo utiliza 
para librar el néctar de las flores.

Entre las mariposas diurnas se destaca la mariposa real, 
de un brillante color naranja y ribetes negros en sus alas 

Por ese color despide olores fuertes y desagradables, 
con lo cual puede revolotear sin miedo a los insectos.

Comprometidos con la comunidad como hace más de 20 años
CASA RADICAL

COMPROMISO SOCIAL - Asociación Civil   /   CONSULTORIOS EXTERNOS COMUNITARIOS

Boulevard Ballester 7430 - José León Suárez
7709-1131

Witcomb 2498 - Villa Ballester
7722-2811

Únicas dos sedes:

Fernando E. González

En la primavera nacen bellas flores y plantas. Nos vamos 
a referir a la Alegría del Hogar, con flores de color blanco, 
rojo, rosa, que no tienen aroma, pero alegran el jardín.
La portulaca es una flor nativa de Argentina, Bolivia, Brasil 
y Paraguay y simboliza la compasión y la exaltación.
¡Pero cuántas más hay!¡Feliz primavera chicos! A disfrutar 

¡Cuántas flores!

RECETAS

PREPARACIÓN
Poner todo en el vaso de la batidora o un bol grande y echar 
el aceite de oliva virgen extra, vinagre de Jerez y la sal. Tri-
turar con la batidora hasta que nos quede una salsa líquida. 
Pasar esta salsa por un colador para retirar posibles trozos 
de piel y pequeñas pepitas. Enfriarlo en heladera un par de 
horas. Para emplatarlo, colocarlo en un plato hondo y acom-
pañar con fetas de jamón o unos taquitos de queso fresco 
tipo mozzarella. O, simplemente, tomarlo en vaso

Llega la primavera y, con ella, nuevas 
recetas de temporada.
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Para la semana
Necrológicas

Los sepelios que anteceden 
fueron atendidos por M. Menini

Lydia San Juan de Santa Cruz viuda de Beliera
A los 93 años falleció el pasado 9 de septiembre. Residía 
en Villa Ballester.

Juan Alberto Luraschi
El 9 de septiembre pasado falleció a los 79 años. Vivía en 
Villa Ballester.

Francisco Bernardo Naab
Falleció el pasado 9 de septiembre, a los 83 años. Se do-
miciliaba en Villa Ballester.

Héctor Mario Salaberry
A los 79 años falleció el pasado 10 de septiembre. Residía 
en Chilavert.

Ana María Rode viuda de Varela
El 11 de septiembre pasado falleció a los 83 años. Vivía en 
San Andrés.

Los fallecidos anteriores fueron inhumados en 
el Crematorio de San Martín

20 de septiembre de 2024

Viernes 20
DOLFATO Av. Márquez 2552 J.L.Suárez- 4729-8655/4855
SAN MARTÍN CENTER S.C.S. San Lorenzo 3773 V.Balles-
ter- 4767-3738
LERANA 9 de Julio 6016 Villa Ballester- 4739-2897
LORA OLANO Rivadavia 4603 San Martín-4754-0728

Sábado 21
TIBI Campichuelo 3800 Villa Ballester-4729-7695
CRUCCI San Lorenzo 3002 San Andrés- 4713-9419/ 
4753-8071
PEDRAZZA S.C.S. J.M.Campos y Calle 21 Villa Concep-
ción- 4753-7942
ANT.FARM DEL AGUILA Alvear 251 Villa Ballester - 4512-
5203

Domingo 22
TACIANA S.C.S. J.M.Campos 2201 San Andrés- 4755-6756
CAPORALE J.L.S. Av. Márquez 11 J.L.Suárez- 4729-8573
FILPI Av. Libertador 7046 J.L.Suárez-4739-5617
MARQUES Moreno y Libertad Villa Ballester-4849-0424
WALTER Ayacucho 3126 San Andrés-4755-8571
ZERNERI Pte.Perón 5401 S.Martín-4713-5667

Lunes 23
SUBI Lavalle 1610 Esq. Pedriel San Martín- 4724-3866
ADELINA HUE Calle 101 Nº3129 (Ruta8), frente Hosp. 
Perón- 4755-7644
SORIA Saénz Peña 501 Villa Maipú- 4839-0821
TOTORO V. López 999 Villa Ballester-4768-1144
LACROZE Lacroze 6000 Chilavert-4768-0531
ZARPELLON Alvear 1501 Esq. Quintana V.Ballester- 
4768-2510

Martes 24
AGUER Prof. Aguer 5989 Chilavert-4729-3835
ELARRE José Ingenieros 799 J.L.Suárez-4720-4712 
LA NOBLEZA (Carrefour) Av. San Martín y Gral. Paz- 
4755-8919
LA NEO CAMPPOS SALUD J.M.Campos 1501 Villa 
Zagala- 4713-6795

Miércoles 25
CENTRAL San Lorenzo 1 S.Martín-4755-0650
SANTORO San Lorenzo 3268 San Andrés-4767-4487
DEL PROGRESO Mathéu 4450 S.Martín-4755-0831
GALVAGNI Moreno 1355 Villa Ballester-4768-6917
MARTINELLI Mitre 5502 Villa Ballester- 4768-1435

Jueves 26
ROCCHI América 500 Villa Ballester-4738-6959
CHECCHIA Libertad 501 Villa Ballester- 4768-1927
ZAKROISKY 25 de Mayo 102 José León Suárez- 4729-8416
DE SANTIS Sarandi 4946 Villa Ballester-4848-1667

Se convoca a los señores socios de Asociación de Fo-
mento y Cultura de Villa Concepción y Zagala a Asam-
blea General Ordinaria para el día 17 de octubre a las 
11.00 horas, y a las 13 horas en segunda convocatoria, 
en la sede social sita en la calle Pasaje 88 Bis Nº 623, de 
la localidad de Villa Concepción, Partido de General San 
Martín, a fin de considerar el siguiente orden del día: 1) 
Elección de dos asociados para firmar el acta de asam-
blea; 2) Consideración de la memoria, el inventario, y el 
balance general correspondientes al ejercicio Nº 24 ce-
rrado al 31 de diciembre del año 2009; 3)  Consideración 
de la memoria, el inventario, y el balance general corres-
pondientes al ejercicio Nº 25 cerrado al 31 de diciembre 
del año 2010; 4) Consideración de la memoria, el in-
ventario, y el balance general correspondientes al ejer-
cicio Nº 26 cerrado al 31 de diciembre del año 2011; 5) 
Consideración de la memoria, el inventario, y el balance 
general correspondientes al ejercicio Nº 27 cerrado al 
31 de diciembre del año 2012; 6) Consideración de la 
memoria, el inventario, y el balance general correspon-
dientes al ejercicio Nº 28 cerrado al 31 de diciembre del 
año 2013; 7) Consideración de la memoria, el inventario, 
y el balance general correspondientes al ejercicio Nº 29 
cerrado al 31 de diciembre del año 2014; 8) Considera-
ción de la memoria, el inventario, y el balance general 
correspondientes al ejercicio Nº 30 cerrado al 31 de di-
ciembre del año 2015; 9) Consideración de la memoria, 
el inventario, y el balance general correspondientes al 
ejercicio Nº 31 cerrado al 31 de diciembre del año 2016; 
10) Consideración de la memoria, el inventario, y el ba-
lance general correspondientes al ejercicio Nº 32 cerra-
do al 31 de diciembre del año 2017; 11) Consideración 
de la memoria, el inventario, y el balance general corres-
pondientes al ejercicio Nº 33 cerrado al 31 de diciembre 
del año 2018; 12) Consideración de la memoria, el in-
ventario, y el balance general correspondientes al ejer-
cicio Nº 34 cerrado al 31 de diciembre del año 2019; 13) 
Consideración de la memoria, el inventario, y el balance 
general correspondientes al ejercicio Nº 35 cerrado al 31 
de diciembre del año 2020; 14) Consideración de la me-
moria, el inventario, y el balance general correspondien-
tes al ejercicio Nº 36 cerrado al 31 de diciembre del año 
2021; 15) Consideración de la memoria, el inventario, y 
el balance general correspondientes al ejercicio Nº 37 
cerrado al 31 de diciembre del año 2022.; 16) Conside-
ración de la aprobación de la gestión de la interventora; 
17) Elección de nueva Comisión Directiva y Revisora de 
Cuentas 2024-2026.- 
Se deja constancia que se encuentra a disposición de 
los asociados en la sede de la entidad el día 17 de sep-
tiembre, el padrón de socios con derecho a voto y toda 
la documentación que va a ser tratada en la misma.

ASOCIACIÓN DE FOMENTO Y CULTURA 
DE VILLA CONCEPCIÓN Y ZAGALA

Hoy 20 de septiembre, en tu cumpleaños, te recorda-
mos especialmente y te extrañamos como siempre  

Tus amigas

El 23 cumplirías 92 años, pero el destino no quiso que 
celebraras con nosotras, con tus nietos, tu familia y ami-
gos sportivistas. 
Te recordamos y extrañamos cada día, orgullosas de vos

.                                 Marcela y Fernanda

María Laura Miramont

Rodolfo “Fito” Abdala

Recordatorio

Recordatorio

UN CLÁSICO DE 
BALLESTER

MÁS 50 AÑOS VENDIENDO CON

 SEGURIDAD Y CONFIANZA

www.INMOBILIARIAALONSO.COM.AR

PUEYRREDON 2797 - VILLA BALLESTER

4768-8500



El semanario más antiguo
 de Gral. San Martín,

 con 95 años al servicio
de la comunidad

8

Reflejos de La Ciudad
tiene sus raíces en 

“Reflejos”, el antiguo 
semanario

 ballesterense fundado 
el 1º de Mayo de 1929.

Una trayectoria
 periodística que

 no se interrumpe.
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Portlander, cerveza de y en San Martín
Portlander es 

sinónimo de cerve-
za y, desde hace 
tiempo, de San 
Martín. Es una 
productora que de 
la mano de Inés 
y Emanuel López 
dio vida a una nue-
va manera de jun-

tarse a degustar cervezas en el distrito, disfrutando de su 
tap room o bar de fábrica. Además, son los creadores de 
la Cerveza San Martín, una originalidad en su tipo y, este 
mes ganaron tres medallas en la Copa Austral. Mañana, 
sábado 21, de 18 a 23, será una excelente oportunidad 
para conocerlos, ya que se sumarán a la noche de los 
taps rooms, una movida para tomar cerveza artesanal, 
comer algo rico y escuchar música en vivo.

La fábrica Portlander está pronta a cumplir un año en 
Villa Lynch, pero su historia data de una década atrás, 
cuando Inés y Manu comenzaron en el sector cervece-
ro en una planta muy chiquita, de unos 60 metros cua-
drados, en Villa Adelina. Anteriormente habían vivido 
en Estados Unidos, en Portland, ciudad que dio origen 
al nombre de su fábrica. Allí habían hecho sus primeros 
acercamientos a la cerveza artesanal. Luego vivieron en 
Brasil y, finalmente, apostaron por este país. 

De Villa Adelina se mudaron a Boulogne a una planta 
de 80 metros cuadrados; luego a Munro, donde ya conta-
ban con unos 120 metros cuadrados. Y, desde noviembre 
de 2023 producen en su actual fábrica de San Martín, en 
Mtro. Dasso 2404. Allí cuentan con una planta de 1800 
metros cuadrados, su armado les llevó un año y medio y 
la mudanza de Vicente López a San Martín fue, sin duda, 
un gran salto. Pasaron de alquilar a tener un predio pro-

Durante una interesante re-
corrida por la fábrica, Inés detalló 
todo el proceso de producción, 
desde el ingreso al silo de la mal-
ta proveniente de Santa Fe hasta 
el enlatado final. Dependiendo del 
estilo de la cerveza, el proceso 
completo lleva entre 15 y 25 días. 
En la planta tienen una capacidad 
de producción de 300.000 litros 
por mes. Cuando estaban en su 
anterior fábrica de Munro, llegaron 
a producir más de 100.000 litros 
mensuales, cantidad que los mo-
vilizó a montar la planta de San 
Martín. Sin embargo, la realidad 
del país modificó lo soñado. “Esta-
mos en una situación muy crítica, 
bajó mucho la producción. Agos-
to pasado fue el peor mes desde antes de la pandemia, 
vendimos 33.000 litros en el mes, venimos en picada”, 
lamentó Inés. 

La pandemia también fue un momento crítico para 
ellos: “Fue mal al principio, pero por suerte habíamos 
comprado una enlatadora y pudimos pasar del barril a 
la lata, eso nos ayudó a llegar a las casas directamente. 
Hasta el momento no lo habíamos hecho y la pandemia 
aceleró ese proceso”. A partir de entonces, agregó que 
“se instaló una tendencia de consumo en lata muy fuerte, 
antes hacíamos 90% de barriles y un 10% de latas y, aho-
ra hacemos un 70% de latas y 30% de barril”. “Después 
de la pandemia hubo un pequeño repunte, en diciembre 
de 2021, pero luego empezó a bajar”, lamentó.

 Cerveza San Martín, el único latón artesanal
Portlander tiene su marca 

propia y también fabrica 
para terceros. 

Además de cerveza 
fabrican malta, una ga-
seosa de cebada maltea-
da natural con un proceso 
similar al de la cerveza, 
en la que se corta la fer-
mentación. “Desde que 
la empezamos a producir 
tuvimos mucho éxito en la 
comunidad venezolana, 
se llama Malta +58”, expli-
có. También, tienen cerve-
za sin alcohol. 

Actualmente su pro-
ducción se divide prácticamente en tres, un tercio es su 
marca, otro tercio es la malta y, el otro, producción para 
terceros.

Entre los diversos productos que Portlander fabrica, 
ostenta Cerveza San Martín un latón de 710 ml. “Hoy so-
mos la única cervecería artesanal que tiene latón”, dijo 
orgullosa Inés, quien reveló que la estrategia es llegar 
a todos los comercios de San Martín, a bares, kioscos, 
almacenes, clubes.

“Queríamos tener la cerveza de San Martín”, remató 
y así lo hicieron. Ahora su “gran apuesta es llegar a la 
comunidad local con la Cerveza San Martín, queremos 
que nos conozcan los vecinos”, dijo. 

La fábrica vende el público de lunes a viernes de 8 
a 16, mientras está en pleno funcionamiento. Además, 
organizan un evento por mes en su bar de fábrica como 
el de mañana sábado. “Es la noche de los taps rooms, 
una movida nacional que la promovemos a través de la 
Cámara de Cerveceros Artesanales, donde un montón 
de fábricas del país abren sus puertas con propuestas 
musicales, DJ; nosotros vamos a tener música en vivo 
con una banda de músicos venezolanos, porque tene-
mos una relación muy estrecha con esa comunidad”, ex-
plicó Inés, invitando a todos los vecinos.

Entre otras actividades, están preparando un festival el 
mes próximo. “Nos juntamos ocho cervecerías 

industriales, más algunos caseros, para organizar 
distintos eventos. Ahora estamos planificando el 1er. 
Festival Cervecero de San Martín, que será el fin de 
semana largo de octubre, del 11 al 13, en el Parque 
Irigoyen”, adelantó Inés. Será otra oportunidad para 

conocerlos, disfrutarlos y tener en casa la 
Cerveza San Martín.

Dos medallas doradas y un bronce 
Este mes de septiembre, Portlander participó de la 
Copa Austral, una competencia internacional que se 
hace en Argentina, donde participan también producto-
res de otros países, como Brasil, Perú, Paraguay Uru-
guay. “Nos llevamos tres medallas, un oro y un bronce, 
de nuestras cervezas añejadas en barricas y, aparte, 
con el proyecto Metamorfosis que tenemos en asocia-
ción con un cervecero casero de estilo alemán, quien 
salió mejor cervecero de Argentina en 2023 y2022 y 
con quien montamos una pequeña fábrica en Parque 
Patricio, también ganamos un oro”, resumió.

pio, en un municipio donde “todo 
está mucho más preparado para 
la industria local; ya desde antes 
de empezar a operar acá, éramos 
parte de la Unión Industrial de Ge-
neral San Martín”, contó Inés a 
este medio. Actualmente tienen 15 
empleados, la mayoría vecinos de 
San Martín.

Festival cervecero de San Martín


